
24 DE JULIO DE 2023  
CUERNAVACA, MORELOS // AÑO 2023 

NÚMERO 236 // LAJORNADA + LA JORNADA MORELOS PRECIO 10 PESOS

DIRECTORA GENERAL: CARMEN LIRA SAADE
DIRECTOR: ENRIQUE BALP DÍAZ
lajornadamorelos.mx

Opinión:  Agustín B Ávila Casanueva  / P4    Ofelia Poblano Verástegui, Arturo C Bautista Morales, Omar 
Acosta Ruiz, Patricia María Gómez Cortez y Pedro Saturno Hernández  / P4

Valentina Tolentino  / P5    Prudenzio Mochi Alemán / P5

l Más de 16 agrupaciones campesinas advierten que podría haber carestía de 
productos del campo, como frijol, maíz, sorgo, hortalizas, frutas y legumbres, así 
como los daños colaterales que podría ocasionar la falta continua de lluvias 
oportunas.

l En Morelos faltan ganas, voluntad, querer hacer las cosas, tener 
la visión y tener la experiencia; es un diamante en bruto que no se 
ha sabido pulir y que no se ha sabido atender como es debido.

l La confrontación es una mala apuesta. El servicio público es una 
vocación, cuando se tiene voluntad y conocimiento se pueden 
hacer muchas cosas.

l “No me debe nadie nada y vamos a trabajar fuerte, eso es lo más 
importante: tener el sustento y la confianza de la gente y, en 
función de eso, es como queremos llegar” a la candidatura.

Con unidad, 
trabajo y 
diálogo, Morelos 
saldrá adelante

Crisis en el agro morelense 
por abandono oficial

De viva voz: Rabindranath 
Salazar Solorio

ENRIQUE BALP Y GERMÁN MUÑOZ / P 7

l El Gobierno del Estado acordó condonar el cien por ciento 
del pago de multas por la no verificación en el primer semestre 
de este año, así como del pago de infracciones que hayan sido 
impuestas a unidades ostensiblemente contaminantes, pero 
solo a transportistas.

Condonan multas por 
verificaciones 
extemporáneas

REDACCIÓN / P 9CARLOS O. MORALES  / P 12

O El actual coordinador general de Política y de Gobierno de la Presidencia de la 
República considera que la inseguridad no es la única asignatura de importancia 
pendiente en el estado, en la lista también habría que anotar la salud, la educación, el 
rescate del campo y de la infraestructura estatal. Foto: La Jornada Morelos
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Rabindranath Salazar no viene en caballo de hacienda

EDITORIAL

Llega a la arena de la contienda por la 
candidatura de Morena para la guber-
natura de Morelos un personaje que 

muchos esperaban desde el 2018, cuando ya 
lo habían perfilado las fuerzas de este partido 
para ese mismo espacio, aunque entonces se 
lo cedió al PES para respaldar la candidatura 
que más les importaba, la de la Presidencia 
de la República.

El actual titular de la Coordinación General 
de Política y Gobierno de la Presidencia de la 
República, Rabindranath Salazar Solorio, o 
Rabin como muchos le dicen, fue el Coordi-
nador Territorial de Morena en la IV Circuns-
cripción Federal en 2018 y antes ya había sido 
Coordinador Estatal de Organización de su 
mismo partido en Morelos. No es un desco-
nocido ni en su partido ni en la política local.

Además, desde 2018 el Presidente de la 
República le ha conferido cargos de gran res-
ponsabilidad, desde la organización y puesta 
en marcha del Banco del Bienestar, a la sub-
secretaría de Desarrollo Democrático, Par-
ticipación Social y Asuntos Religiosos de la 
Secretaría de Gobernación, hasta llegar a su 
encargo actual.

Con estos antecedentes, muchos lo consi-
deraban el candidato natural, aunque su tar-
danza por levantar la mano y por comenzar 
a circular por el estado libre de cualquier 
obligación que no fuera la construcción de 
su candidatura, comenzó a levantar inquie-
tudes -o esperanzas- en algunos.

En la entrevista que publicamos hoy, 
Rabin no deja lugar a dudas: sí va por la 
candidatura de su partido y no va a dejar el 
cargo, por lo menos en los próximos días. 
Ha tenido más que seis años para estudiar 
al Estado y sus necesidades y dice tener un 
diagnóstico claro y la receta adecuada y, 
por el otro lado, afirma que, aunque sabe 
que incluso por ley no puede permanecer 
como funcionario en activo mucho tiempo 
más, renunciará hasta que haya concluido 
con diversos asuntos que lo atan todavía al 
encargo.

Pero aclara que se sumará a la contienda 
por la candidatura como sus correligiona-
rios con las mismas pretensiones, que nadie 
le debe nada y una candidatura, menos. Él 
no viene en caballo de hacienda.

Sin embargo, tampoco tiene dudas en 
que será el candidato, basa su confianza 
en la fuerza que ha sabido concitar a su al-
rededor y que durante toda su experiencia 
profesional ha alimentado: la negociación, 
el diálogo y saber delegar responsabilida-
des. Es cercano a muchos políticos actua-
les entre diputados, presidentes munici-
pales y funcionarios públicos y ha sabido 
mantenerse con un peso específico en la 
política morelense, aunque por el momen-
to despache en la Ciudad de México.

Rabindranath Salazar se considera a sí 
mismo una persona de equipo que sabe 
trabajar con los demás, algo ajeno a la po-
lítica local actual; pero que, a lo largo de 
los años, le ha granjeado por lo menos el 
respeto de muchos.

Así es que en la arena política, en don-
de ya muchos acusan los estragos de la 
batalla, está a punto de incorporarse un 
nuevo elemento que, según él, prefiere 
usar la palabra antes que la espada. Sin 
duda estaremos muy pendientes de todo 
este proceso.

LA JORNADA  MORELOS
Lunes 24 de julio de 2023

Jornada Morelos

jornadamorelos
@MorelosJornada

@jornadamorelos
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ESTRELLA PEDROZA

Uriel Carmona Gándara, fiscal de Morelos, 
pidió a quienes informan al presidente Andrés 
Manuel López Obrador que lo hagan de manera 
objetiva, después de que desde la federación se 
emitiera un pronunciamiento en desacuerdo con 
la resolución de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), la cual dejó en firme el fuero 
constitucional para los fiscales estatales.

Tras el pronunciamiento de la presidencia de la 
República, en el cual manifestaron su desacuerdo 
con la resolución de la SCJN que establece que 
Uriel Carmona Gándara, titular de la Fiscalía 
General del Estado de Morelos (FGE), "no puede 
ser procesado por la presunta comisión de delitos 
federales debido a contar con fuero constitucio-
nal", en el comunicado de prensa se destacó que: 
"no aceptamos que impere la protección y la im-
punidad de autoridades responsables de impartir 
justicia cuando está de por medio la seguridad 
ciudadana", como se puede leer en el comuni-
cado de prensa emitido después de que la SCJN 
resolviera por mayoría de votos la controversia 
constitucional 151/2021.

En entrevista para La Jornada Morelos, el fiscal 

de Morelos expresó: "Respeto al presidente de la 
República, pero se sugiere a quienes le informan 
que lo hagan objetivamente, ya que es el repre-
sentante de todos los mexicanos, y nada más mi 
respeto".

Indicó que, a pesar de los señalamientos en su 
contra, no frenará su trabajo. "No, no se trata de 
frenarnos cuando alguien señala a otra persona de 
cometer un delito, pues se tiene que investigar, y 
yo siempre he estado dispuesto a comparecer ante 
cualquier autoridad en caso de que se me fije o se 
me finque alguna responsabilidad. Si ustedes lo 
notan, desde que ha habido embates en relación 
conmigo, jamás se ha dicho de qué se me acusa", 
agregó Carmona.

Desde su punto de vista, los ataques desde el 
Estado y la Federación se traducen simplemente 
en temas políticos. "Es político, somos gente de-
cente, y al final, la verdad es la que va a salir, y la 
historia nos va a juzgar a todos".

El titular de la Fiscalía General Estatal (FGE) 
ve de manera positiva todas las acusaciones en su 
contra. "Incluso es importante que lo tomen en 
cuenta. Morelos es un estado pequeño; en reali-
dad, somos una Fiscalía de mil 600 personas, y 
bueno, pues es hasta elocuente que aludan a su 
servidor".

REDACCIÓN

La canícula es la disminución 
de precipitaciones aún dentro 
de la temporada de lluvias, ge-
neralmente entre los meses de 
julio y agosto, aunque no tiene 
una fecha específica de inicio y 
terminación, se calcula que en 
esta semana se incremente la 
temperatura, lo que indicar el 
inicio de la canícula para algu-
nas entidades del país, Morelos 
entre ellos.

La Comisión Nacional del 
Agua (CONAGUA) informó que 
no hay fecha exacta para el inicio 
y termino de la canícula, pero a 
diferencia de países europeos, en 
la República Mexicana la caní-
cula está relacionada, en mayor 
medida, con la disminución de 
la precipitación pluvial, así co-

mo con un ligero aumento de 
las temperaturas, por lo que no 
podría confundirse con una onda 
de calor, ya que los valores más 
altos de temperatura suelen pre-
sentarse antes de la temporada 
de lluvia.

El pronóstico meteorológico 
advierte que a partir de esta se-
mana, en el centro, occidente, 
sur, sureste y noreste del país 
disminuirán las precipitaciones 
pluviales y habrá un repunte en 
las temperaturas. 

CONAGUA exhortó a la po-
blación de mantenerse infor-
mada sobre este fenómeno y las 
condiciones meteorológicas y 
climatológicas en el territorio 
nacional para los próximos días, 
las cuales se pueden consultar 
en las páginas de internet de la 
Comisión, así como del Servicio 
Meteorológico Nacional o bien 

en las cuentas de redes sociales 
de ambas instituciones.

No obstante, la dependencia 
aún revé algunas precipitaciones 
de importancia  en 23 entidades 
del país debido al paso de la onda 
tropical 16 que recorrerá la Pe-
nínsula de Yucatán y el sureste 
mexicano, para posteriormente 
encontrarse con un canal de baja 
presión extendido en el Golfo de 
México afectará principalmente 
a entidades como Veracruz, Oa-
xaca, Tabasco y Chiapas.

Los fenómenos que provoca-
rán las fuertes lluvias no solo 
estarán en el sureste mexicano, 
ya que en el norte se espera que 
el monzón sobre el noreste, un 
canal de baja presión que corre 
por la Sierra Madre Occidental 
hasta el centro del país y la onda 
tropical 15 sobre las entidades 
con costas en el Océano Pacífico

ANGÉLICA ESTRADA

La senadora con licencia, Lu-
cía Meza Guzmán, advirtió que 
emprenderá acciones legales por 
violencia política luego de que una 
medios de información difundiera 
contenidos en contra de su aspi-
ración por obtener la candidatura 
al gobierno estatal por el partido 
Morena.

"Por supuesto que haré uso de 
recursos jurídicos debido a la vio-
lencia de la que he sido objeto; mi 
objetivo es llevar una contienda in-
terna y un proceso electoral limpio. 

Actualmente, estamos analizando 
qué acciones emprenderemos", 
dijo.

Lucía Meza atribuye esta violen-
cia a que "los corruptos nos tienen 
miedo porque saben que voy a ga-
nar la coordinación de la defensa de 
la cuarta transformación, y por eso 
son los ataques", acusó.

En las últimas semanas, también 
han aparecido pintadas con mensa-
jes negativos hacia Meza Guzmán, y 
en redes sociales se han difundido 
videos que denigran a la aspirante 
a la candidatura al gobierno estatal, 
actos que ella considera como actos 
de violencia política.

Fiscal de Morelos 
pide que se informe 
al Presidente de la 
República con 
exactitud

Esta semana podría comenzar 
la canícula a pesar de las 
lluvias: CONAGUA

Emprenderá Lucy 
Meza acciones 
jurídicas por 
violencia política 

lajornadamorelos.mx

OOOOOOOTRA VEZ •  OMAR

Q  La senadora 
con licencia 
Lucy Meza. Foto: 
Redes Sociales



OFELIA POBLANO VERÁSTEGUI, ARTURO C. 
BAUTISTA MORALES, OMAR ACOSTA RUIZ, 
PATRICIA MARÍA GÓMEZ CORTEZ, PEDRO 
SATURNO HERNÁNDEZ*

Cuando los pacientes usan múltiples 
medicamentos se produce una si-
tuación llamada “polifarmacia”, la 

cual constituye un problema de calidad 
en el sistema de atención a la salud. La 
polifarmacia se presenta en casi todos los 
países, y generalmente se asocia a fallas 
en la calidad de la atención médica y en 
la seguridad del paciente, especialmente 
en la de las personas mayores.

La Encuesta Nacional de Salud y Nu-
trición, del Instituto Nacional de Salud 
Pública (INSP), cuenta con una pregunta 
que ayuda a determinar la polifarmacia: 
“¿Cuántos medicamentos le recetaron en 
la consulta?”. Las personas que señalaron 
cinco o más medicamentos fueron consi-
deradas como pacientes con polifarma-
cia, y a partir de ello se observó que a los 
mexicanos se les recetan muchos medi-
camentos, algunos innecesarios. General-
mente se considera que hay polifarmacia 
cuando al paciente se le prescriben más 
de cinco medicamentos; sin embargo, el 
médico tendrá la última opinión con base 
en la enfermedad que aqueje a la persona, 
siempre que se justifique su uso y que el 
beneficio sea mayor que el riesgo. 

La frecuencia de recetas con más de 
cinco medicamentos entre los mexicanos 
de 18 a 64 años es de 15.5%, y entre los de 
65 y más años, de 26.5%. Cuando acuden 
al médico, 67% de las personas mayores 
reciben una receta con 2.7 medicamen-
tos en promedio. Las personas con mayor 
riesgo de tomar más de cinco medicamen-
tos tienen enfermedades crónicas como 
diabetes, hipertensión y enfermedades 
del corazón; cuentan con seguridad social 
y son atendidos en el sistema público de 
salud, además de tener escolaridad bási-
ca. Cabe aclarar que no se encontraron 
diferencias entre hombres y mujeres, ni 
entre las zonas rurales y las urbanas.

Se encontró que las personas mayores 
de 80 años tienen el consumo más alto 
de medicamentos, más de 10 al día. A los 
medicamentos recetados hay que agre-
gar los que se compran libremente y que 
generalmente no son prescritos por los 
profesionales de la salud, pero que son 
de consumo común en las familias, ya sea 
por tradición o por recomendación de fa-
miliares o amigos.

La forma en que se recetan medicamen-
tos en México frecuentemente conlleva 
riesgos para los adultos mayores. Hay 
algunos fármacos que provocan más da-
ño que beneficio entre los mayores de 65 
años. En estudios realizados por el INSP 
se encontró que algunos de esos medi-

camentos -que, cuando son recetados a 
personas mayores, se emplea el concepto 
“prescripción potencialmente inapropia-
da” (PPI)- se usan con bastante frecuen-
cia en los servicios de salud en México. 
Existen guías que permiten al profesional 
de la salud conocer cuáles medicamentos 
deben recetarse con cuidado a las perso-
nas mayores; sin embargo, se observó que 
no se siguen estos lineamientos. 

Tomando como referencia las tres 
guías existentes para evitar la prescrip-
ción inadecuada en personas mayores, la 
frecuencia de medicamentos inadecua-
dos en las recetas es de 59 a 74%. Los 
medicamentos PPI que se encontraron 
con mayor frecuencia fueron los antiin-
flamatorios no esteroideos; entre los más 
comunes están la aspirina, el ibuprofeno, 
el ketoprofeno y el naproxeno. También 
se registraron vasodilatadores como el 
losartán, el captopril y enalapril, que se 
utilizan para la hipertensión arterial, y 
sulfonilureas como la glibenclamida, para 
la diabetes.

El problema de recetar de forma in-
adecuada es complejo; depende no sólo 
del profesional de salud (regularmente 
del área médica), sino también de la exis-
tencia de medicamentos en los servicios 
públicos de salud y de la valoración que 
haga el profesional para elegir entre una 
determinada prescripción, aunque oca-

sione un poco de problemas, por un lado, 
y no recetar ningún medicamento, por 
el otro.

Por eso mismo, el problema no se pue-
de resolver únicamente con una sola ac-
ción; se requiere de estrategias combina-
das que permitan abordar los diferentes 
problemas asociados con la prescripción 
inadecuada. Es necesario mejorar la for-
mación de los médicos y profesionales 
de la salud, en especial de los que se en-
cuentran en los centros de salud donde 
mensualmente acuden los pacientes con 
enfermedades crónicas, quienes están en 
riesgo de que se les den demasiados me-
dicamentos y de que alguno de éstos sea 
definitivamente inadecuado para su edad.

También se necesita que el sistema de 
salud acepte que tiene problemas para 
atender a personas mayores y para pro-
veer medicamentos -aunque probable-
mente más costosos- que conlleven menos 
riesgos. 

Y, finalmente, la estrategia de educa-
ción debe incluir a las personas que tie-
nen padecimientos crónicos, y en especial 
si son mayores de edad, para que ellas se 
conviertan en vigilantes y corresponsa-
bles de su tratamiento.

*Especialistas en salud pública. Invitados 
por el Dr. Eduardo C. Lazcano Ponce.

AGUSTÍN B. ÁVILA CASANUEVA*

El pasado 30 de junio Rafael Barajas, 
El Fisgón, publicó un cartón titulado 
“Xóchitl, la de las gelatinas”, donde, 

según explicó en un tuit, desea llamar la 
atención ante lo que él considera una simu-
lación de parte de Xóchitl Gálvez, senadora 
panista y quien se perfila a ser candidata 
a la presidencia por parte de la oposición, 
sobre sus raíces indígenas y mostrarse así 
como representante de los pueblos origi-
narios. El Fisgón remata el tuit declaran-
do sobre la senadora que “El racismo y el 
clasismo está en su ADN”.

No fue el único en hacer alusión al ADN. 
La senadora Beatriz Paredes comentó en 
entrevista con Carlos Loret de Mola: “Yo 
también vengo de cuna indígena, lo que 
pasa es que no lo uso, esto no es una com-
petencia de ADN”. No sé si tenga algo que 
ver con la estructura de esta molécula, esa 
doble hélice con tanto espacio entre baran-
dal y barandal, llamándonos a esconder, 
debajo de alguno de los miles de millones 
de escalones que componen nuestro ge-
noma, cualquier característica, comporta-
miento o cualidad que se nos ocurra.

Una de las semillas guardadas dentro de 
la doble hélice es la del concepto de raza 
—que germinó y ramificó hasta extremos 
como los de la raza cósmica que propuso 
José Vasconcelos (dentro de una ideología 
profundamente racista y eugenésica)—. 
Biológicamente hablando, no existen las 
razas humanas. No hay un conjunto de con-
diciones genéticas que agrupen de mane-
ra exclusiva a alguna población humana. 
Sin embargo, las razas como construcción 
social sí que existen y tienen influencias 
sobre los comportamientos de la sociedad. 

Y estas construcciones racistas van de la 
mano con las diferencias de clase.

Bien explica Yásnaya Elena A. Gil, lin-
güista ayuujk, en su columna de El País, 
titulada ¿La cuarta transformación del 
indigenómetro? Yä’äx: «En los censos que 
siguieron al de 1921, para clasificar a una 
persona como indígena se preguntaba si 
andaba descalza, si usaba zapatos o hua-
raches, si comían trigo o maíz, qué tipo de 
indumentaria usaban, si dormían en cama 
o en petate, entre otros criterios. Dentro 
de esta lógica, comer maíz, usar huaraches 
y dormir en petates se relacionaban con la 
pobreza. En este tenor, cuando determinan 
que Xóchitl Gálvez no es indígena porque 
“no viene de abajo y no ha sufrido pobreza” 
o porque usa bolsos caros evidencian que 
los parámetros del antiguo indigenómetro 
siguen operando en el imaginario social».

Y ser indígena tampoco es una categoría 
biológica. No hay genes ni ADN indígenas 
—ni en México ni en ningún otro país del 
mundo—. La categoría “indígena” es una 
categoría política. Fue impuesta por la na-
ción mexicana buscando generar una sola 
identidad nacional, borrando la diversidad 
de las culturas que habitan en el territorio 
al que llamamos México. Como también 
explica Yásnaya, «La misma palabra “indí-
gena” no tiene un equivalente en la mayoría 
de las lenguas indígenas del país».

Desde el Censo de Población y Vivienda 
realizado en el año 2000 el denominarse in-
dígena es una autoadscripción. Si bien esto 
se ha logrado gracias a una larga lucha por 
parte del movimiento indígena, no viene sin 
sus peligros. Ya varios políticos —incluso 
aquí en Morelos— han intentado utilizar las 
políticas afirmativas que se han planteado 
a favor de comunidades indígenas para su 

beneficio personal, haciéndose pasar como 
un miembro de estas comunidades.

Estos intentos de validaciones de per-
tenencia —a comunidades indígenas o a 
otras poblaciones y culturas—, también 
atraviesa al ADN. Cada vez más compa-
ñías privadas ofrecen pruebas de ADN 
donde a cambio de un poco de saliva y un 
pago, te regresarán un análisis genómico 
donde te muestran una supuesta ancestría 
con todo y porcentajes. Así uno puede des-
cubrir que uno es ocho por ciento nahua 
o quince por ciento italiano o nueve por 
ciento árabe. Sin embargo, que partes de 
nuestro ADN se asocien a poblaciones 
que actualmente ocupan algún territorio 

lejano o sean actualmente una población 
indígena no significa que nosotros somos 
parte de dicha comunidad, de sus costum-
bres, de sus gobiernos ni de sus derechos 
comunitarios.

Así que dejemos las categorías políticas 
con la política, la doble hélice dentro de la 
biología —le podemos dar chance de irse 
a dar una vuelta al arte, si quiere—, y a la 
raza nomás para citar al Piporro y pregun-
tar: ¿Qué pasó raza?

*Coordinador de la Unidad de 
Divulgación del Centro de Ciencias 

Genómicas de la UNAM y miembro de la 
Red Mexicana de Periodistas de Ciencia.
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¿Podemos evitar que los mexicanos tomen muchos medicamentos?
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TENGA PARA QUE SE ENTRETENGA

CONVERSACIONES DE SALUD PÚBLICA
O Construcción del Monumento a La Raza.



PRUDENZIO MOCHI ALEMÁN*

oy, propongo compartir con ustedes, desde el gru-
po de fortalecimiento, capacitación y difusión del 
NODESS Morelos Solidario y Cooperativo, algu-

nas cuestiones en torno al debate entre economía social 
y solidaria y los bienes comunes, por cierto, un tema tan 
necesario como olvidado. 

Por lo general el tema de los bienes comunes ha sido vin-
culado con el tema de los recursos naturales y problemas 
medioambientales, sobre todo gracias al trabajo pionero 
reconocido con el Premio Nobel de Economía a Elinor 
Ostrom por su trabajo sobre el gobierno de los comunes. 
Sin embargo, también podemos vincularlos con la tradi-
ción cooperativista y de la economía social y solidaria ya 
que en sus vínculos relacionales se mueven en la lógica de 
la solidaridad y reciprocidad y forman parte del sistema 
de reproducción de la vida. Desde una perspectiva más 
amplia los bienes comunes pueden ser considerados como 
bienes tangibles e intangibles naturales como por ejemplo 
el agua, el aire, las semillas, el patrimonio cultural, las 
lenguas originarias, pero también como bienes comunes 
sociales como la donación de sangre, la banca del tiempo, 
así como los bienes comunes bajo la tutela del Estado co-
mo por ejemplo las zonas protegidas y además podemos 
considerar a los bienes digitales entre muchas otros. 

Ahora bien, ¿qué entendemos por bienes comunes? Un 
bien común es aquel gestionado por una comunidad ligado 
a prácticas, valores y costumbres. O sea, es un bien que 
tiene relación entre recursos tangibles e intangibles y una 
comunidad más los protocolos sociales necesarios para 
gestionarlos. Esto presupone entonces además la existen-
cia del bien común tangible o intangible y la disposición 
de la comunidad para gestionarlo como tal. Teniendo en 
cuenta, además, que cuando nos hemos referido, en esta 
misma columna en ediciones anteriores a la lógica y ra-
cionalidad que regula los actores sociales en el territorio, 
los hemos identificado con el ámbito al cual pertenecen 

o sea sector privado, público o social. La lógica y racio-
nalidad de los bienes comunes exigen una forma distinta 
a la ya conocida pública-privada. Esta lógica binaria es 
superada considerando la directa relación entre bienes 
comunes y comunidades. Por ejemplo, el hecho de “no 
trasmisibilidad” de los bienes comunes es un factor clave 
en el debate. Tampoco son universales, como los derechos 
otorgados por el estado.

¿Pero ustedes, se preguntarán cómo podemos vincular 
las experiencias de la economía social, pero sobre todo 
solidaria, con los bienes comunes? A ello nos referiremos 
en nuestras próximas ediciones, ya que tanto a nivel nacio-
nal como en el estado de Morelos encontramos los bienes 
comunales que se encuentran en los ejidos, entidades que 
pertenecen y son reconocidas legalmente como parte de 
la economía social. Teniendo en cuenta que 32 mil 203 
núcleos agrarios aproximadamente el 51,00 % según el 
Registro Agrario de la Propiedad, son tierras de uso común 
nos hablan de la dimensión del fenómeno. Según INEGI, 
México tiene más de 10 mil kilómetros de litorales, y el 
60% son de propiedad social. Además, el 70% de las selvas 
y bosques son propiedad social y de ejido y comunidades 
en México, pero, como sabemos, en el estado de Morelos 
según el Registro Agrario Nacional de las 495 mil hectá-
reas de la superficie del estado aproximadamente unas 
346,234.94 (70%) pertenecen a propiedad social es decir 
que corresponde a ejido o comunidad agraria. En el estado 
se localizan 217 núcleos agrarios, de los cuales 200 son 
ejidos (equivalentes al 89% de la superficie de propiedad 
social) y 17 comunidades agrarias (equivalentes al 11% 
de la superficie de propiedad social). Estos son solo un 
ejemplo de las categorías enunciadas anteriormente, que 
demuestran la importancia del tema.

*Investigador de tiempo completo en el CRIM-UNAM. 
Coordinador del Grupo de Trabajo Investigación, 

Capacitación y Difusión del NODESS Morelos solidario y 
cooperativo.  

VALENTINA TOLENTINO*

l feminismo es un movimiento 
político y existencial, entre otras 
características. Tener estas dos 

particularidades, pero sobre todo la 
primera, hace que se le mire como 
artefacto bélico, de combate. Es verdad 
que implica el combate, así es, pero no 
busca hacer la guerra. Implica la lucha por 
el hecho de que todos los aspectos de la vida 
social están revestidos de violencia. ¿Qué 
quiere decir esto? Que quienes realizan el 
ejercicio crítico, el cuestionamiento acerca 
de relaciones y conductas que reprimen a 
las mujeres, se ven irremediablemente 
aludidas/os y trasladan esa toma de 
conciencia a todas las esferas de la vida. 
Porque la dominación y la violencia, no 
olvidemos, se encuentran tanto secreta 
como explícitamente difuminadas en 
una estructura que luego tiene salida 
en actitudes, miradas, perspectivas y 
percepciones con que juzgamos al resto, a 
las y los otros.

Se ha visto, comúnmente, que hay dos 
posturas características de evasión o 
salida fácil frente a este problema que 
cada vez se aproxima más hacia nuestro 
confort personal, que toca nuestra puerta 
y apela por lo menos a nuestra opinión. 
Una de esas posturas es representada 
por la frase “Ni machismo ni feminismo, 
mejor humanismo”. ¡Hay tanto qué decir 
para desentramar esta falacia!, que no 

dará tiempo en esta breve reflexión. Pero 
lo que se puede ver es que ese dicho aspira 
a una supuesta neutralidad y al bienestar 
de hombres y mujeres en general a partir 
de un bien legado desde el Renacimiento: 
el humanismo; aunque, no olvidemos, este 
valor fundacional del hombre como sujeto 
racional estaba restringido solo a ellos, a 
los hombres. Descansar sobre un aposento 
que se quiere humanista es negar el 
problema de la exclusión histórica de las 
mujeres, pues, ¿quiénes eran considerados 
los humanos, los pensantes, los que hacían 
ciencia y se dedicaban al pensamiento? 
Desde luego las mujeres no eran parte de 
este sujeto de la construcción humanista.

Lo mismo sucede con la otra falacia en el 
ámbito de la política que, más o menos, se 
pregunta lo siguiente: “¿Para qué quieren 
las mujeres representación en los escaños, 
si ya tienen derechos como ciudadanas?”. 
También se puede rebatir mucho a esta 
lapidaria frase. Quedémonos sin embargo 
con el recordatorio de este antecedente: la 
figura del ciudadano, nacida en el contexto 
de la Revolución francesa a través de la 
Declaración de los Derechos del Hombre 
y del Ciudadano, cuyas bases teóricas 
son aporte de Jean Jacques Rousseau 
(1712-1778), entre otros, otorgaron una 
serie de derechos naturales y universales 
únicamente a los hombres. Las mujeres 
quedaron excluidas de la vida pública y 
política (de ahí la afrenta de Olympe de 
Gouges, quien en respuesta elaborara 
como manifiesto La declaración de los 

derechos de la mujer y la ciudadana en 
1791, y quien por sus protestas y postura 
política fuera condenada a morir en la 
guillotina en 1793). 

Bien, pues la figura del ciudadano, 
históricamente y en los gobiernos que la 
han adoptado como aquella que detenta 
derechos políticos, no ha sido extensiva 
hacia las mujeres en la práctica. Baste 
con saber que en México las mujeres 
adquirimos el derecho al voto hasta 
1953; eso en la parte constitucional, 
imaginemos cómo será aún en la práctica 
y lo lejos que se está todavía de que las 
mujeres seamos participantes activas en 
la configuración de la vida política del 
país; y, en consecuencia, que los derechos, 
formas de vida, y cuestiones propias de 
las mujeres estén en efecto representadas 
y legisladas. Lo que es evidente es que la 
figura del ciudadano, así, a rajatabla, no 
las incluye porque todavía se piensa que 
esas cuestiones son “domésticas”.

De modo que, si analizáramos falacia 
por falacia, llegaríamos a una idea en la 
que convergen, si no todos, sí la mayoría 
de los feminismos: lo que se busca es 
ir desterrando esas ideas que parecen 
normales y que derivan en normativas 
ya que, precisamente, se pretende una 
sociedad en donde quepan todas y todos. 
La tarea de la construcción de una sociedad 
que deje de reproducir odio, intolerancia y 
vejaciones al otro inicia con la aceptación 
de que este sistema está construido en 
favor de un género, el masculino; aunque 

hoy también muchos hombres deseen 
el cambio porque a ellos también causa 
frustraciones e insatisfacción. 

Esa construcción no puede gestarse si 
no es por medio del revés del odio: el amor 
y el afecto, la empatía y la comprensión 
son hoy características imprescindibles 
en la producción de estas nuevas maneras 
de estar en el mundo; de estos modos de 
existir que nos permitirían navegar una 
travesía menos caótica de la que de por sí 
ya implica ese estar arrojados aquí, en este 
mundo, sin remedio.  

*Valentina Tolentino es académica 
de El Colegio de Morelos. Columnista 

invitada de Héctor H. Hernández Bringas.
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LA ECONOMÍA SOCIAL Y SOLIDARIA Y LOS BIENES COMUNES

¿Hay que temerle al feminismo?
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O Por lo general el tema de los bienes comunes ha sido 
vinculado con el tema de los recursos naturales y 
problemas medioambientales. Foto: Tercero Díaz / 
cuartoscuro.com
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ENRIQUE BALP Y GERMÁN 
MUÑOZ

Es todavía un funcionario de pri-
mer nivel en el gobierno federal y en 
2018 estuvo a punto de competir por 
la gubernatura de Morelos después 
de obtener el beneplácito unánime 
del consejo estatal y la “bendición” 
del Consejo Político Nacional de Mo-
rena, su partido; es por eso por lo que 
muchos lo consideran el candidato 
natural de esa organización para la 
gubernatura en 2024. Le han dicho 
que “se la deben”.

Pero después de las elecciones de 
2018, Rabindranath Salazar Solorio, 
se ha abocado a lo que sabe hacer me-
jor que, según sus propias palabras, 
es facilitar acuerdos y encontrar fór-
mulas de negociación y diálogo para 
superar cualquier problema. Quizá 
por eso el Presidente de la Repú-
blica es renuente a dejarlo salir del 
gabinete, aunque él tampoco quiere 
dejar nada en el tintero y aún tiene 
pendiente la conclusión de algunos 
proyectos.

Y tras aquellas elecciones, ha te-
nido la oportunidad de ejercitar sus 
dotes para los acuerdos de diversas 
maneras: fue el primer Director 
General del Banco del Bienestar, 
el subsecretario de Desarrollo De-
mocrático, Participación Social y 
Asuntos Religiosos de la Secretaría 
de Gobernación y Coordinador Ge-
neral de Política y  Gobierno en la 
Presidencia de la República, cargo 
que le ha permitido adentrarse en la 
problemática interna de todo el país 
y, sobre todo, apoyar a las soluciones 
que se proponen o, de plano, ayudar 
a encontrar los remedios.

Por eso muchos lo ven como el 
candidato natural de Morena para 
la gubernatura de Morelos, pero él 
niega que nadie le deba nada, “no 
pienso eso, lo que digo es que vamos 
a trabajar fuerte y vamos a ganar 
nuevamente esta contienda inter-
na, se trata de una competencia 
abierta, de hombres y mujeres, ca-
da quien con sus capacidades y a mí 
me gusta la competencia, me gusta 
competir para ganarme las cosas, no 
me gusta que me las regalen o que 

Con unidad, 
trabajo y 
diálogo, Morelos 
saldrá adelante

De viva voz:

Rabindranath
Salazar Solorio
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exista un compromiso porque me la 
deben, no me debe nadie nada y va-
mos a trabajar fuerte, que eso es lo 
más importante: tener el sustento y 
la confianza de la gente y, en función 
de eso, es como queremos trabajar y 
así queremos llegar. No soy el favorito 
de nadie”.

A Rabindranath Salazar no le 
viene fácilmente a la memoria algo 
que pueda considerar una debilidad 
personal, pero, sin dudarlo, reconoce 
que su fortaleza está en saber iden-
tificar los problemas para buscarles 
solución, rodearse de personas ca-
paces con quienes se pueda trabajar 
en confianza y que se identifiquen 
mutuamente y, sobre todo, en la 
congruencia a tres niveles: lo que se 
piensa, lo que se expresa y lo que se 
sostiene en los hechos.

Tiene un claro diagnóstico de los 
problemas en Morelos, como la in-
seguridad, la salud e infraestructu-
ra; de la falta de comunicación y de 
colaboración entre los Poderes; de 
las posibles soluciones como el fo-
mento a la educación, reforzar a las 
policías con remuneraciones dignas 
y el combate frontal a la corrupción y 
a la impunidad, con las que promete 
tener tolerancia cero.

En el fondo, dice, se trata de usar 
el diálogo y la negociación, dejar a 
un lado las diferencias y trabajar en 
beneficio de la gente teniendo como 
meta a Morelos, que es lo que debería 
unir a los diferentes actores políticos, 
independientemente de sus colores.

Rabindranath, como Tagore

Rabindranath Salazar Solorio 
nació en Tejalpa, poblado de Jiute-
pec, en donde estudió la primaria, 
la secundaria la cursó en CIVAC, la 
preparatoria en Cuernavaca y sus 
estudios profesionales -es contador 
público- en la Universidad Autónoma 
del Estado de Morelos. Es producto 
del sistema educativo público more-
lense al cien por ciento.

Su nombre se lo debe a su abuela y 
a la tradición. Su abuela, doña Abigail 
Cisneros, maestra de literatura, era 
aficionada al poeta bengalí Rabindra-
nath Tagore, y, en honor a él bautizó 
con ese nombre a su hijo y él, a su vez, 

como la tradición mexicana ordena, 
se lo cedió a su primogénito. Y la tra-
dición continuaría de no ser porque 
Salazar Solorio solo ha tenido hijas.

Rabindranath Salazar Solorio en-
contró su vocación desde muy joven, 
desde antes de organizar a su grupo 
en la universidad o de ayudarle a su 
madre, La Doña -como él y sus her-
manos llaman a doña Delfina- en la 
agencia de correos de Tejalpa. La 
encontró antes, cuando en la mon-
taña de Guerrero escuchó al líder 
magisterial Othón Salazar Ramírez 
y un referente de la izquierda nacio-
nal, el primer presidente municipal 
de izquierda en su pueblo natal Al-
cozauca, pues militaba en el Partido 
Comunista Mexicano cuando todos 
los puestos de elección popular es-
taban cooptados por el PRI.

Para entonces ya había pasado la 
época de la militancia combativa de 
los 50s y 60s del maestro Othón Sa-
lazar, cuando formó parte y encabezó 
varios movimientos magisteriales, 
hasta que regresó a su tierra en don-
de llegó a competir por la gubernatu-
ra de Guerrero en 1980, pero cuando 
Rabindranath lo escuchó, entendió 
que la lucha de las clases oprimidas 
es legítima y que la educación de la 
sociedad es la mejor vía de solución 
para muchos de sus problemas. Así 
lo hizo en Jiutepec, cuando fue pre-
sidente municipal.

En Jiutepec, recuerda “fuimos los 
primeros en apoyar de una manera 
muy decidida el tema de la educa-
ción. Estoy convencido que la mejor 
apuesta que un gobierno, que un 
estado, puede hacer es por el tema 
educativo: generar las herramientas 
para que nuestros niños y nuestros 
jóvenes tengan mejores posibilidades 
de desarrollo, de crecimiento.

“Y le apostamos con todo al tema 
de la educación, la educación vista de 
manera integral, no solamente becas 
o infraestructura, sino también estí-
mulos a maestros, útiles escolares, 
mejores instalaciones y manteni-
miento permanente a escuelas; en 
fin, se necesita ver a la educación de 
una manera integral. Soy un conven-
cido porque lo he visto: los estados 
que le han apostado al tema de la 
educación tienen mejores niveles de 
vida, tanto a nivel nacional como a 
nivel internacional.”

El servicio público es una vo-
cación

Rabin se enmarca en un ala muy 
específica de la izquierda, el ala pro-

gresista.
“Yo concuerdo mucho con la 

izquierda progresista, no con radi-
calismos ni golpeteos. La izquierda 
progresista que pueda pensar sobre 
todo en la gente que más lo necesita, 
los sectores vulnerables, los sectores 
olvidados y yo creo que por primera 
vez, ahora con el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, se les está 
haciendo justicia en muchos casos. 
Cosa que, sin duda alguna, es algo de 
la mayor prioridad: el poder atender 
a esos sectores olvidados que nunca 
habían sido tomados en cuenta, esa 
es una de las premisas que tenemos 
hoy en la izquierda”.

“Yo veo el servicio público como 
un tema de vocación, con el potencial 
de transformar, cualquiera que sea el 
cargo, siempre he visto la oportuni-
dad de dejar un legado, de dejar algo 
y así lo he hecho, prácticamente en 
cada una de las responsabilidades 
que he tenido la oportunidad de 
desempeñar, siempre hemos dejado 
algo, desde la universidad misma”, 
asegura Rabindranath Salazar en la 
charla con el director de La Jornada 
Morelos, en un hotel enclavado en 
Jiutepec.

“A mí me tocó, siendo ya consejero 
universitario, plantear iniciativas que 
ahora son reglamentos vigentes en la 
Universidad. Ahí me di cuenta que, 
estando en el servicio público, puedes 
transformar y puedes lograr cosas, 
cuando de verdad le pones empeño 
y ganas a lo que haces.”

¿Qué tanto de todo esto depende del 
gobernante, Rabin? Ahora tú tienes 
un cargo muy importante, estás muy 
cerca del Presidente de la República 
y debes saber muchas cosas que no 
dominan otros.

“Sí, depende muchísimo del gober-
nador y de sus ganas de querer hacer. 
Te puedo decir, por ejemplo, que yo 
desde el cargo que tengo cualquier 
acción, cualquier proyecto o cual-
quier programa que puedo traer a 
Morelos lo hago, y lo hago con mu-
cho gusto y con todo el compromiso 
personal.

“Te puedo decir por ejemplo, que 
en el programa de Sembrando Vida, 
cuando nació, Morelos no figuraba y, 
platicando con la secretaria de Bien-
estar Albores, que era la encargada 
del programa en ese momento -ahora 
ya está en la SEMARNAT- yo le pre-
gunté que cómo no se había incluido 
a Morelos: la cuna del agrarismo, en 
donde surgió Zapata y se fortaleció 
la Revolución y ella, de una manera 
muy amable, aceptó considerar al es-

tado para el siguiente año. Y lo hizo, 
al año siguiente ya apareció Morelos 
en el programa, que ha significado 
un apoyo muy importante para los 
campesinos de nuestro estado.”

El regreso del tren y el sector 
primario

Rabin tiene claro que son diversos 
los pendientes de Morelos, no solo 
en potencial para el futuro, sino para 
recuperar lo que se ha dejado perder, 
como es el estatus que tenía la ciudad 
de Cuernavaca que ocupaba el segun-
do sitio a nivel mundial a donde se 
acudía a aprender el idioma español, 
cuando solamente era superada por 
Sevilla en España, potencial que se 
perdió por causa de la inseguridad. 

Desde luego la situación del cam-
po y la producción agropecuaria es 
otro tema en el que Morelos parece 
haber ido en reversa en los últimos 
tiempos “tenemos agua, tenemos un 
clima maravilloso, tierra y sobre todo 
gente que sabe trabajarla pero que 
no ha tenido un apoyo decidido. Le 
llaman el sector primario, pero a la 
hora de los presupuestos, siempre lo 
ponen en el último lugar”.

Y la infraestructura sobre todo 
en materia de comunicaciones para 
traer turismo y llevar mercancía. 
Aquí Rabindranath le apuesta a re-
gresar a mejorar los caminos pero 
sobre todo, al regreso del tren.

“Veo una gran oportunidad por 
la ubicación geográfica que tiene 
nuestra entidad, estamos en un lugar 
privilegiado, muy cerca de la capital, 
muy cerca del mar. En Morelos hace 
algunos años teníamos un tren, lle-
gaba de la Ciudad de México a Cuer-
navaca, de ahí pasaba por Jiutepec y 
se seguía hacia Guerrero. 

“Entonces, si en este momento se 
están desarrollando a nivel nacional 
varios proyectos que tienen que ver 
con trenes, como el Transístmico, 
como el México-Toluca, con el Inter-
urbano que va de Buenavista al nuevo 
aeropuerto Felipe Ángeles y, sobre 
todo, esta gran obra monumental 
que es el Tren Maya, en donde esta-
mos hablando de mil 554 kilómetros, 
yo veo perfectamente recuperable 
rescatar el tren hacia Morelos. El 
tren de pasajeros y el tren de carga, 
que va a generar la posibilidad de un 
transporte eficiente y barato. Son 80 
kilómetros, que no es nada en com-
paración con el Tren Maya.”
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En Morelos falta voluntad

Desde el punto de vista de Rabin, si 
el servicio público es una vocación en 
su más amplia acepción, su antítesis 
es la falta de voluntad, como sucede 
en Morelos.

“Desde mi punto de vista hacen 
falta ganas, voluntad, querer hacer 
las cosas, tener la visión y tener la ex-
periencia. Saber qué puertas tocar, 
tanto a nivel nacional como a nivel 
internacional, así se puede lograr 
mucho, siempre y cuando tenga uno 
verdaderamente el interés de cam-
biar las cosas”.

¿Para qué quieres ser gobernador?
“Para poner a Morelos en el nivel 

que debe de estar. Han pasado ya mu-
chos sexenios y, desde los ochentas, 
cuando gobernó don Lauro Ortega 
Martínez, en Morelos no se ha notado 
un cambio, una mejoría, y teniendo el 
potencial que tenemos. Veo a More-
los como un diamante en bruto que 
no se ha sabido pulir, que no se ha 
sabido atender como es debido.

“Yo insisto que Morelos tiene un 
gran potencial por su ubicación, el 
clima, por su gente. Tenemos todo 
para poder ser un gran estado y la-
mentablemente ha habido ya varios 
gobernantes que no le han puesto el 
interés, ni han tenido la visión para 
poderlo sacar adelante.

Todo para Morelos

“Entonces mi interés principal, 
todo mi esfuerzo, toda mi capacidad 
y toda mi experiencia en estos ya más 
de 30 años en el servicio público, lo 
quiero poner al servicio de mi enti-
dad, el estado de Morelos.

“El haber estado en cargos a nivel 
municipal, a nivel estatal y en el nivel 
federal, y también en el Legislativo 
y en el Ejecutivo, nos da las herra-
mientas para poder generar la posi-
bilidad de un cambio muy profundo 
en nuestra entidad. Insisto: creo que, 
además de todo, saber a qué instan-
cias recurrir y a quiénes acudir para 
poder realizar las gestiones necesa-
rias para el estado, esa puede ser una 
gran diferencia.”

“Cuando se tiene la voluntad, la 
experiencia y el conocimiento se 
pueden lograr muchas cosas”.

Combatiendo la falta de 
diálogo

Hay una cosa que nos preocupa mu-
cho en Morelos y que tú conoces muy 
bien: la falta de diálogo; los poderes no 
se hablan aunque sean del mismo par-
tido. ¿Cómo vas a construir el diálogo 
con los otros Poderes?

“Se tiene que partir del respeto y 
así es factible. Cuando hay un interés 
común que debe ser Morelos. Cuan-
do, por ejemplo, tuve la oportunidad 
de ser diputado y en el presupuesto 
encontrábamos cosas no adecuadas, 
me sentaba con el gobernador, me 
sentaba con el secretario de Hacien-
da y les decía con tales proyectos sí 
estoy de acuerdo, creo que son aten-
dibles y podríamos generar otros 
más como, por dar un ejemplo, una 
beca para apoyar a la educación de 
los jóvenes.

“Lo dialogábamos, lo negociába-
mos, aprobábamos parte de las obras 
públicas que nos planteaba el Ejecu-
tivo, pero también nosotros sugería-
mos cosas en positivo y no importaba 
si la beca la anunciaba el Congreso o 
el gobierno del estado -que en aquel 
entonces era del PAN, con Marco 
Adame- lo que interesaba en realidad 
era que se hicieran las cosas. Veíamos 
de qué manera podríamos acordar 
para sacar adelante a la entidad, no 
desde los partidos, sino dialogando 
de una manera abierta, franca y con 
confianza.

“En ese sentido, independiente-
mente de los colores, creo que se 
puede encontrar la voluntad: veo a 
muchos políticos preocupados por 
la entidad y creo que en la medida en 
que haya atención y respeto en la divi-
sión de los poderes, en esa misma me-
dida vamos a poder caminar juntos. 
Y estoy seguro de que va a ser así.”

En los pleitos siempre hay 
perdedores

Rabindranath tiene claro que las 
necesidades son muchas, mientras 
que el tiempo para satisfacerlas, 
sobre todo en los cargos de elección 
popular, son cortos, por lo que opi-
na que la confrontación es una mala 
apuesta. 

¿Y cuando el diálogo se está rom-
piendo, tú también eres de “tiritos”?

“Siempre le apuesto al acuerdo, a 
que podamos avanzar juntos, a que 
las diferencias las hagamos a un lado 
y en las coincidencias podremos ca-
minar juntos. Pienso que los pleitos 
no le benefician a nadie, en un pleito 
siempre alguien sale perdiendo, y no 
se trata de eso, sobre todo cuando se 
trata de un tema de interés público, 
cuando hablas de toda una entidad, 
de un estado; no le puedes apostar a 
la confrontación ni al golpeteo, ni a 
ver quién es más fuerte o quién grita 
más, sino buscar la forma para gene-
rar acuerdos a favor de la ciudadanía, 
que es lo más importante”.

Congruencia y combate a la 
corrupción y a la impunidad

Sin embargo, Rabin está conscien-
te que para negociar y concertar con 
éxito y para poder seguir haciéndolo 
a lo largo de una carrera política, se 
requiere responsabilidad, compromi-
so y congruencia que, afirma, es una 
de sus fortalezas.

En la política hay “ algo mucho 
muy importante: la congruencia. 
Soy un convencido de que en la po-
lítica debe existir congruencia, y a 
tres niveles: lo que se piensa -pues 
todo parte de un pensamiento y de 
una idea-, lo que se dice -la forma en 
que se plasma la idea- y, sobre todo, 
cuando lo concretas, cuando la idea 
se hace. Lo que se piensa, lo que se 
expresa y lo que se sostiene en los 
hechos”.

Y Morelos es una entidad que re-
quiere muchos hechos, además de la 
educación, está el tema de la salud, 
de la infraestructura, la seguridad y 
el combate a la impunidad y a la co-
rrupción.

“Morelos necesita una persona 
capaz, una persona con experiencia. 
Morelos necesita el poder conformar 
un gran equipo de hombres y mujeres 
talentosos para sacarlo adelante. Yo 
estoy seguro de que ‘Rabin’ solo no va 
a poder sacar adelante la entidad si 
no nos rodeamos de un gran equipo 
de hombres y mujeres experimenta-
dos.

“Si hablamos de un tema de seguri-
dad, habrá que ver los mejores ejem-
plos. Hemos visto varios lugares en 
donde se han tenido resultados como 
en la Ciudad de México y Querétaro; 
he estado platicando con algunas 
empresas muy especializadas… se 

trata de ver cuáles son los mejores 
ejemplos, los mejores resultados, 
pero en el fondo se trata de ponerse 
a trabajar”.

La gubernatura es un cargo de 7 por 
24 ¿Estás dispuesto?

Por supuesto.
Tú competirías por la guberna-

tura, pero también van a cambiar 
presidentes municipales y diputados, 
como gente de equipo como te reco-
noces, ¿vas con otros candidatos por 
esos puestos, contigo a la cabeza por 
la gubernatura?

“Al final de cuentas, hay que con-
siderar que los partidos políticos son 
un instrumento, son un vehículo para 
poder competir, para poder acceder a 
muy diversos cargos desde diputacio-
nes locales o federales, el senado o las 
presidencias municipales pero, una 
vez pasada esta competencia, necesi-
tamos sentarnos todos y platicar, y no 
porque lleguen de un color o lleguen 
de otro vamos a dejar de trabajar con 
ellos, al contrario, vamos a conjuntar 
esfuerzos y vamos a poner por delan-
te el tema principal que es la entidad 
y trabajaremos con los diputados del 
color que sean, con los alcaldes del 
color que sean, siempre privilegian-
do las necesidades de la población 
y cuáles son las oportunidades que 
podemos manejar juntos.

“Yo creo que, por ejemplo, en ma-
teria de seguridad, si hubiera una 
adecuada articulación entre mu-
nicipios, el estado y la federación, 
evidentemente los resultados serían 
distintos. En el caso de Morelos se 
requiere hacer una evaluación de 
la fuerza que tenemos a nivel de los 
municipios y el apoyo que brinda la 
Guardia Nacional.

“En Morelos no nos sobran poli-
cías, al contrario lo que hay que hacer 
es reclutar mucho talento, vamos a 
generar buenas condiciones para 
nuestras fuerzas de seguridad por-
que es una realidad: en la actualidad 
en Morelos las policías son de las peor 
pagadas ¿cómo vas a comprometer a 
un servidor público en una tarea tan 
delicada para que haga bien su traba-
jo? Pues mejorándole las condiciones, 
poniéndoles un seguro por si llegan 
a faltar, el sustento no le va a faltar a 
su familia, generando la posibilidad 
de que tengan vivienda, ofreciendo 
la oportunidad de servicios de salud, 
de capacitación, de salarios y equi-
pamiento. En la medida en que se 
pueda dar al trabajador las mejores 
herramientas, en esa misma medida 
se va a comprometer y va a realizar 
mejor su trabajo.

“Entonces a nuestra policía no 
la vamos a mandar a Guerrero, al 
contrario, traeremos elementos de 
donde sea necesario.”

¿Qué pasa con el tema de la corrup-
ción?

“Nosotros vamos a tener toleran-
cia cero a la corrupción y cero a la 
impunidad. Estoy plenamente seguro 
de que, cuando generemos el gabi-
nete de hombres y mujeres valiosos, 
vamos a leer la cartilla y el primero 
que cometa un acto de corrupción, lo 
vamos a poner como ejemplo”.

Te arriesgas a tener un gabinete 
vacío…

“No creo. Fíjate que a lo largo del 
tiempo he tenido la oportunidad de 
conocer a mucha gente que, y algo ha 
ayudado a identificarme con ellos, o 
por algo son parte de mi equipo, es 
precisamente por el compromiso que 
tienen y porque no cometen acciones 
que no son adecuadas.

“El poder pararte en donde sea 

y poder mirar a la gente a los ojos y 
hasta que te saluden con gusto y con 
cariño, son satisfacciones que no las 
compras con nada.

“Un servidor público tiene muchas 
prestaciones y en muchas ocasiones 
son muy bien pagados, no hay nece-
sidad de meterse en situaciones no 
adecuadas. Y pienso que si ‘agarras’ 
a un funcionario, le aplicas una san-
ción severa, no generas impunidad y 
lo pones de ejemplo , todos los demás 
lo van a ver”.

¿De dónde vendrán los recursos pa-
ra todo lo que quieres hacer?

“Primero, debe haber una muy 
buena administración de los recur-
sos. El origen, que es el presupuesto 
público es la parte más importante, 
el presupuesto que viene de la federa-
ción de las participaciones, otra par-
te seguramente se podrá gestionar 
con el gobierno federal, y también se 
puede buscar la inversión privada. Es 
sobre todo una cuestión de adminis-
tración.

“Cuando fui alcalde nunca recu-
rrí a la deuda pública, simplemente 
con la buena administración de los 
recursos logramos muchísimas co-
sas. Incluso generamos un programa 
de impulso a la economía, haciendo 
que fuera posible que llegaran más 
empresas.

“Cuando se tiene la voluntad, la 
experiencia y el conocimiento se 
pueden lograr muchas cosas”

El proceso interno

Rabindranath Salazar era senador 
de la República cuando se estableció 
en la ley la paridad de géneros para 
los cargos de elección popular, que 
es un tema que parece nadie tiene 
claro y hay algunos que piensan que 
la candidatura de Morena en Morelos 
podría estar reservada para una mu-
jer, situación que desmiente el propio 
interés de Rabin por participar en la 
contienda.

“Yo no solamente creo en la mujer, 
tenemos las mismas capacidades y 
los mismos talentos y debo decirte 
que, cuando fui senador de la Repú-
blica apoyé y defendí esa reforma pa-
ra que el día de hoy, en igualdad de 
circunstancias, podamos participar 
hombres y mujeres por igual.

“Pero no soy de la idea de que de-
ben ser cinco mujeres y cuatro hom-
bres, pueden ser seis o siete, o todas 
mujeres, o todos hombres, o mitad y 
mitad. Creo mucho en las capacida-
des. En este sentido, en Morelos va a 
ser un símil de lo que está pasando en 
el caso de la Presidencia: se va a ge-
nerar una encuesta, en donde están 
participando hombres y mujeres, y, 
de acuerdo a lo que la gente piense, es 
como se va a definir la candidatura. 
En el caso de las gubernaturas va a 
ser también en función de los son-
deos en las nueve entidades, hay que 
recordar que no solamente es More-
los, sino que son ocho entidades más 
del país en donde se va a desarrollar 
esta encuesta.

“Entonces, en función de la defi-
nición de las personas es como se va 
a decidir el género de los candidatos 
en cada una de las entidades. Esto es 
lo que nos ha informado el partido; 
estaremos obviamente muy pen-
dientes, muy atentos por que el 6 de 
septiembre se estará definiendo ya la 
candidata o el candidato a nivel fede-
ral y, a partir de ahí, seguramente el 
partido también definirá las reglas, 
los tiempos y todo lo que venga para 
las entidades de la República”.

De viva voz...
R Foto: La Jornada Morelos
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Arrancó el Segundo Festival de Verano 
Cuernavaca 2023 con gran éxito

Con una de las más vistosas 
expresiones artísticas que se res-
cataron en la presentación admi-
nistración del Ayuntamiento de 
Cuernavaca, este sábado arrancó 
en grande el Segundo Festival 
Cultural de Verano 2023, que con 
la tradicional callejoneada en el 
Centro Histórico reunió a familias 
enteras, ciudadanos y visitantes, 
quienes bailaron y cantaron al son 
de los integrantes de seis estudian-
tinas y tunas. 

Partiendo de la Catedral de 
Cuernavaca en calle Hidalgo 
rumbo al Jardín Juárez, la Tuna 
Universitaria Femenil del Estado 
de Morelos, la Estudiantina San 
Jerónimo, la Estudiantina Victoria 
del Carmen, la Estudiantina Real 
Victoria del Carmen, y la Tuna Me-
soamericana campus Morelos, hi-
cieron latir nuevamente al primer 
cuadro de la ciudad, contagiando 
a los presentes con sus melodías 
mexicanas y baladas románticas 
que sacaron algunos suspiros y 
hasta dedicatorias.  

En este recorrido que se ha 
vuelto emblemático en Cuerna-
vaca por el impulso del Gobierno 
Municipal encabezado por José 
Luis Urióstegui Salgado, propios 
y extraños se sumergieron y dis-
frutaron del clima y la esencia de 
la ciudad de la Eterna Primavera 
con piezas musicales como "La 
Bikina", "Suavecito suavecito", 
"El Toro Enamorado de la Luna", 
y "Los luchadores", que atrajeron 
cientos de miradas, transportando 
a los asistentes a una festiva tarde 
llena de música, baile y conviven-
cia familiar que promovió la apro-
piación de los espacios públicos en 
comunidad. 

En representación del alcalde, 
la secretaria de Desarrollo Huma-
no y Participación Social del Ayun-
tamiento de Cuernavaca9, Laura 
Hernández Cruz; el secretario de 
Desarrollo Económico y Turismo, 
Humberto Paladino Valdovinos; 
la regidora Wendi Salinas Ruiz; el 
director general del Instituto de 
Cultura, Juan Contreras de Oteyza 
y el director de Festejos y Ferias 
Tradicionales, Orlando Osorio 
Alvarado, encabezaron los con-
tingentes. 

Al arribar a un Jardín Juárez 
que se mostró lleno de gente có-
mo se vivía en las mejores épocas 
de Cuernavaca, las estudiantinas y 
tunas integradas por niñas, niños, 
adolescentes, jóvenes y adultos 
cuernavacenses llevaron a cabo 
de manera individual presenta-
ciones musicales en el kiosko de 
la ciudad, uno de los sitios más 
emblemáticos del estado y el país, 
según versiones creado por Gusta-
vo Eiffel y que fue rescatado por 
la presente administración muni-
cipal, retomando sus tradicionales 
conciertos los fines de semana. 

Las tunas y estudiantinas hicie-
ron una extensiva invitación para 
seguir disfrutando los eventos que 
tendrá hasta el 31 de julio el Se-
gundo Festival Cultural de Verano 
Cuernavaca 2023, con la presen-
tación de más de 50 artistas en 
escena y ocho espacios distintos 
de la ciudad, totalmente gratuito. 

Además de la callejoneada, en el 
Museo de la Ciudad de Cuernavaca 
(MuCIC) se realizó la presentación 
de Moana “Danza Polinesia" para 
continuar mañana 23 de Julio con 
el concierto “Entre Cuerdas y Tri-

nos” a las 12:00 horas y el lunes 24 
de julio el concierto “Primavera 
en Cuernavaca” a cargo del Coro 
Fulgencio Ávila Camacho, que ten-
drá verificativo a las 18:00 horas; 
para acceder a estos eventos no se 
necesitan boletos.  

La cartelera completa del Se-
gundo Festival Cultural de Verano 
Cuernavaca 2023 se puede consul-
tar y descargar en la página www.
cuernavaca.gob.mx, así como en 
las redes sociales oficiales del Mu-
nicipio de Cuernavaca, de la Secre-
taría de Desarrollo Humano y Par-
ticipación Social, y del Instituto de 
Cultura de Cuernavaca- MUCIC.

Redacción
O Vecinos y turistas participaron en la tradicional callejoneada con 

estudiantinas y tunas en el centro histórico
Foto: Ayuntamiento de Cuernavaca.

O Foto: Margarito Pérez Retana / cuartoscuro.com.

lajornadamorelos.mx
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O En el marco de la primera sesión extraordinaria del Consejo 
Técnico del Instituto de la Juventud, se hizo la invitación para que las 
juventudes se registren en coordinación con el municipio. Foto: 
ayuntamiento de Cuernavaca

Condonan multas 
por verificación 
extemporánea a 
transportistas

Opera programa cero tolerancia 
a la corrupción en Jiutepec

Ayuntamiento de 
Cuernavaca 
publicará la 
convocatoria del 
cabildo juvenil 2023 
esta semana

REDACCIÓN

El Gobierno del Estado acordó condonar el cien 
por ciento del pago de multas por la no verificación 
en el primer semestre de este año, así como del 
pago de infracciones que hayan sido impuestas a 
unidades ostensiblemente contaminantes.

Lo anterior fue publicado en un acuerdo que 
entró en vigor el fin de semana y se mantendrá 
vigente hasta el 31 de diciembre. El beneficio solo 
aplica a dueños y operadores de unidades del trans-

porte público de pasajeros, con o sin itinerario fijo.
El Gobierno estatal explicó que este beneficio se 

explica ante el impacto negativo que causó la pan-
demia del Covid-19 al sector del transporte urbano 
local, así como al aumento sostenible de los com-
bustibles, refacciones y demás accesorios que se 
requieren para el mantenimiento de los vehículos.

Sin embargo, los transportistas deberán acudir a 
los centros en los plazos que les corresponda, según 
la terminación de la placa y color del engomado, 
llevar sus unidades automotrices para cumplir con 
la verificación del segundo semestre.

El Gobierno con Rostro Hu-
mano de Jiutepec, encabezado 
por el alcalde Rafael Reyes, 
informa a la población que el 
programa "Cero tolerancia a la 
corrupción" implementando por 
la secretaría de la Contraloría 
opera de forma permanente.

"Cero tolerancia a la corrup-
ción" tiene por objetivo consoli-
dar la confianza de los habitan-
tes del municipio, así como de 
los contribuyentes que realizan 
un trámite con los servidores 
públicos que participan en la 
administración municipal 2022-
2024.

La secretaría de la Contralo-
ría de Jiutepec hace un llamado 
a la población para denunciar 
aquellos actos cometidos por el 
personal como solicitud de mo-
ches, compensaciones, dádivas, 
obsequios o regalos, mismos que 
serán sancionados.

La denuncia se puede realizar 
en las oficinas ubicadas en el 
Boulevard Paseo Cuauhnáhuac 
#13, esquina con calle Olivo en el 
fraccionamiento Villas del Des-
canso o comunicarse al número 
de teléfono: 777-320-57-16 de 
lunes a viernes de las 8:00 a las 
15:00 horas.

Todo servidor público debe-
rá conducirse con honradez en 
el desempeño de las funciones 
que le fueron conferidas, por lo 
cual se invita a la población a de-
nunciar los actos de corrupción, 
nadie puede actuar por encima 
de la Ley.

Redacción

El Ayuntamiento de Cuerna-
vaca, a través del Instituto de la 
Juventud del municipio, invitó a 
las y los jóvenes de la ciudad a la 
publicación de la convocatoria 
del Cabildo Juvenil 2023, en el 
cual podrán opinar y proponer 
sobre temas de su interés, ya 
sea para evitar alguna afecta-
ción generada o para buscar 
mecanismos de oportunidad 
que mejoren su calidad de vida 
y con ello, lograr el mejoramien-
to y prosperidad del municipio, 
favoreciendo la inclusión.

En el marco de la primera 
sesión extraordinaria del Con-
sejo Técnico del Instituto de 
la Juventud encabezado por el 
presidente municipal, José Luis 
Urióstegui Salgado, el director 
del Instituto de la Juventud, Ar-
turo Sánchez Martínez, rindió 
un informe sobre las actividades 
realizadas durante el segundo 
trimestre del año, destacando 
la consolidación de cuatro alian-
zas estratégicas por la juventud, 
cuatro mesas de trabajo para 
la ejecución de actividades, y 
cinco vínculos de trabajo con 
instituciones públicas y de la 
iniciativa privada.

 
Asimismo, resaltó que lleva-

ron a cabo dos sesiones infor-
mativas “Cuernavaca vs adiccio-
nes”, tres sesiones informativas 
“3,2,1… ¡Cero bullying! (ciber-
bullying), tres sesiones infor-
mativas sobre relaciones sanas 
para los jóvenes y una sesión 
informativa sobre “Juventud, 

mente y salud”, de educación 
financiera y salud sexual. 

Entre las actividades que se 
realizarán próximamente des-
de el Instituto de la Juventud de 
Cuernavaca, señaló la organiza-
ción de la segunda edición del 
Cabildo Juvenil 2023 en conme-
moración del Día Internacional 
de la Juventud, a propuesta de 
la regidora Mirna Delgado Ro-
mero y a la cual se sumaron to-
dos los integrantes del Cabildo, 
a fin de seguir inculcando entre 
los jóvenes una cultura partici-
pativa en la toma de decisiones 
de la ciudad. 

En este sentido, se hizo una 
invitación a la población joven 
para estar atentos a la publica-
ción de la convocatoria, siendo 
una oportunidad idónea para 
dar a conocer sus propuestas y 
sugerencia para el renacimien-
to de Cuernavaca, mismas que 
serán presentadas ante el Con-
sejo Técnico del Instituto de la 
Juventud, con el propósito de 
darles seguimiento, buscando 
en todo momento los canales y 
procesos para que sean imple-
mentadas en las políticas públi-
cas del municipio.

A la sesión asistieron los re-
gidores Paz Hernández Pardo 
y Jesús Rosales Puebla, así co-
mo la secretaria de Desarrollo 
Humano y Participación Social, 
Laura Hernández Cruz.

Redacción
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El Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) inauguró la primera 
Reunión Nacional ONCOCREAN 
para compartir conocimientos, ex-
periencias y avances en el campo de 
la oncología que han permitido al Ins-
tituto otorgar una atención oportuna, 
de calidad, personalizada y desde el 
lugar de origen del paciente pediátrico 
oncológico, al mejorar la sobrevida en 
más del 80 por ciento.

Durante el evento realizado en el 
auditorio de la Conferencia Interame-
ricana de Seguridad Social (CISS), la 
directora de Prestaciones Médicas del 
IMSS, doctora Célida Duque Molina, 
informó que el Instituto trabaja para 
fortalecer estas acciones, con el obje-
tivo de mejorar los tiempos de diag-
nóstico, tratamiento y aumentar aún 
más las expectativas de vida.

Como parte de la consolidación de 
esta estrategia, anunció que se creará 
un nuevo Centro de Referencia Esta-
tal para la Atención del Niño y de la 
Niña con Cáncer (ONCOCREAN) en 
el Hospital General Regional (HGR) 
No. 1 "Carlos MacGregor" en la Re-
presentación del IMSS en Ciudad de 
México Sur. 

Duque Molina añadió que con esta 
acción el Instituto contará con 36 ON-
COCREAN a nivel nacional, en donde 
el paciente pediátrico es diagnostica-
do y, tras confirmarse la enfermedad, 
de manera temprana inicia el trata-
miento desde su ciudad de origen. 

Abundó que otras actividades im-
pulsadas desde el IMSS encaminadas 
a orientar y generar una detección 

oportuna, han sido la difusión de in-
fografías sobre los signos de alarma 
de la enfermedad oncológica y el diag-
nóstico para la medicina de preven-
ción con el apoyo del laboratorio de 
citómica de cáncer infantil del Centro 
de Investigación Biomédica de Orien-
te (CIBIOR) en Puebla.  

“Se elaboraron los algoritmos de 
diagnósticos y tratamiento de leuce-
mia lipoblástica aguda para pacientes 
pediátricos, se trabajó también con 
lineamiento de rehabilitación integral 
para niñas y niños y adolescentes con 
cáncer, el cual vamos a publicar próxi-
mamente; y además, hemos fortaleci-
do los trasplantes de células troncales 
hematopoyéticas”, agregó. 

Indicó que se cuenta con 563 ca-
mas para la atención pediátrica con 
padecimientos hemato-oncológicos, 
se han gestionado 256 plazas de mé-
dicos pediatras, hematólogos y oncó-
logos pediatras; además, se trabaja 
estrechamente con la Coordinación 
de Educación e Investigación para 
la capacitación de “Hora Dorada” y 
Escala de Valoración de Alerta Tem-
prana (EVAT).

La directora de Prestaciones Mé-
dicas subrayó que la instrucción del 
director general del IMSS, Zoé Roble-
do, es otorgar atención oportuna, de 
calidad y con sentido humano, ade-
más, durante su gestión se han reali-
zado varias acciones que permitieron 
fortalecer el servicio para el paciente 
pediátrico oncológico. 

En su intervención, el titular de la 
Coordinación de Atención Oncológi-

ca, doctor Enrique López Aguilar, des-
tacó el esfuerzo integral del personal 
de salud que logró aumentar de 46 a 
88 por ciento la sobrevida de niñas, 
niños y adolescentes con cáncer aten-
didos en unidades médicas del IMSS, 
lo cual empata a México con países del 
primer mundo en la materia. 

Subrayó que el Seguro Social ha 
destacado en Latinoamérica y otros 
países por haber implementado la 
estrategia ONCOCREAN durante la 
pandemia de COVID-19, lo que per-
mitió en tres años mejorar la atención 
del menor con cáncer. 

En su intervención, la titular de la 
Unidad de Educación e Investigación 
en Salud, doctora Rosana Pelayo Ca-
macho, explicó que los ONCOCREAN 
operan bajo un modelo de trabajo 
colaborativo, coordinado, accesible, 

humanista, con sostén científico y re-
levante para la sociedad, con la misión 
de forjar acciones sostenibles para la 
medicina de prevención basada en la 
precisión.

Dijo que una insignia del programa 
es el laboratorio de citómica del cán-
cer infantil, el primero en América 
Latina equipado con citometría de 
masas e imagenología de tejidos, por 
espectrometría de masas y provisto de 
enfoques de oncoinformática e inteli-
gencia artificial que detecta de forma 
ultrasensible, cientos de característi-
cas del tumor y sus células madre de 
origen. 

“Utilizar el conocimiento para me-
jorar la expectativa de vida de nuestra 
niñez mexicana requiere medicina de 
precisión. El primer año de operación 
ha aumentado la supervivencia hasta 

94 por ciento en los casos de leuce-
mias linfoblásticas agudas de B y hasta 
77 por ciento en los casos de leuce-
mias mieloides agudas”, indicó Pelayo 
Camacho. 

Asistieron la titular de la Unidad de 
Derechos Humanos, Marcela Veláz-
quez Bolio; la directora general de la 
Fundación IMSS, Ana Lía de Fátima 
García García; la presidenta del Vo-
luntariado IMSS, Alejandra Aburto de 
Robledo; director ejecutivo de la CISS, 
Emilio Carrasco González; Silvia Or-
nelas, directora operativa de la Casa 
de la Amistad para Niños con Cáncer, 
en representación del director gene-
ral Leonardo Aranda de la Garza; y 
la presidenta de la Agrupación Mexi-
cana para el Estudio de la Hematolo-
gía, María de los Ángeles del Campo 
Martínez; entre otras autoridades en 
la materia. 

lajornadamorelos.mx

O Enrique López Aguilar, coordinador de Atención Oncológica, destacó que el IMSS se ha destacado a 
nivel América Latina y de otros países por implementar la estrategia ONCOCREAN durante la 

pandemia de COVID-19. Foto: Especial.
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IMSS realiza primera Reunión Nacional ONCOCREAN para 
reforzar atención a pacientes pediátricos oncológicos



Zafra
La apuesta: experiencia, 

diálogo y voluntad. 

El rechazo: simulación, 
lejanía y corrupción.
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CARLOS O. MORALES 

Más de 16 agrupaciones 
campesinas alertaron este 
fin de semana sobre una po-
sible carestía de productos 
del campo, como frijol, maíz, 
sorgo, hortalizas, frutas y le-
gumbres, así como los daños 
colaterales que podría oca-
sionar la falta continua de 
lluvias oportunas que ha re-
basado los tiempos previstos.

En entrevistas por separa-
do, dirigentes de organiza-
ciones campesinas y uniones 
de productores en el estado 
de Morelos aseguraron que, 
de haber contado con el res-
paldo de los gobiernos fe-
deral y estatal, se hubieran 
podido evitar las pérdidas 
de cultivos en las más de 55 
mil hectáreas que hasta el 
momento han tenido que ser 
resembradas.

Los daños registrados en 
el sector agrícola del estado 
ya han afectado a municipios 
como Axochiapan, Tepalcin-
go, Jonacatepec, Jantetelco, 
Temoac, Zacualpan de Amil-
pas, Tetela del Volcán, Ocui-
tuco, Yecapixtla, Tlalnepant-
la, Totolapan, Tlayacapan, 
entre otros.

En este contexto, Julio Pa-
dilla, dirigente de la Unión 

Nacional de Trabajadores 
Agrícolas (UNTA), advirtió 
que la falta de apoyo a los 
campesinos de Morelos y en 
todo el país por parte del go-
bierno actual podría generar 
un descontento social, pues 
se requieren mejores condi-
ciones para sembrar y mejo-
res insumos para enfrentar 
los graves desafíos que se 
avecinan.

Padilla señaló que los cam-
pesinos enfrentan numero-
sos problemas en Morelos, y 
solo algunos, como los que 
vienen a trabajar en el corte 
de caña, reciben atención, 
mientras que otros 15 mil 
trabajadores de Oaxaca, el 
Estado de México y Guerre-
ro llegan sin las condiciones 
laborales mínimas y con sa-
larios precarios.

Por su parte, el dirigente 
estatal de la UNTA Morelos, 
Omar Zambrano Hernán-
dez, destacó que la falta de 
oportunidades y atención 
por parte del gobierno de 
Cuauhtémoc Blanco Bravo 
ha llevado al agro morelen-
se a su peor momento en 
toda la historia del campo 
de Morelos.  Las relacio-
nes entre el gobernador y 
los campesinos están en su 
peor momento, ya que no se 
han proporcionado fertili-
zantes, apoyos ni préstamos 

como debería ser. Los cul-
tivos de arroz, frijol y otros 
granos están en riesgo de 
perderse, y a pesar de que 
el gobernador es consciente 
de esta situación, no se ha 
hecho nada al respecto.

Morelos enfrenta actual-
mente una sequía sin prece-
dentes en más de 20 años, lo 
que ha llevado a la falta de 
lluvias y apoyos. Los campe-
sinos se sienten abandona-
dos por el gobierno federal 
y estatal, y viven en un cam-
po totalmente desatendido. 
Zambrano expresó su preo-
cupación de que esto pueda 
llevar a una descomposición 
social grave si no se toman 
medidas urgentes.

Florencio Ixpango Merino, 
dirigente estatal de la Uni-
dad de la Fuerza Indígena y 
Campesina (UFIC), advirtió 
que la situación podría agra-
varse en los próximos meses 
si las autoridades federales y 
estatales no prestan atención 
a la difícil situación que en-
frenta Morelos en el ámbito 
agrícola.

El campo morelense es-
tá en total abandono, y los 
recursos para las mujeres y 
hombres que trabajan la tie-
rra son escasos. Muchos se 
ven obligados a endeudarse y 
pedir prestado. La UFIC tie-

ne el registro más elevado de 
familias enteras que han emi-
grado a los Estados Unidos, 
lo que afecta especialmente 
a niñas y jóvenes que no han 
podido hacer nada por su 
tierra.

Ixpango Merino también 
señaló que el peligro es in-
minente, no solo para los 
cañeros sino también para 
los productores de jitomate, 
cebolla, pepino y otras frutas 
y legumbres en municipios 
como Atlatlahucan, Toto-
lapan, Coatlán y la mayoría 
de las localidades de la en-
tidad, quienes enfrentarán 
escenarios muy severos. Sin 
embargo, los hombres y mu-
jeres del agro todavía tienen 
la posibilidad de recibir ayu-
da emergente que les permi-
ta enfrentar la grave sequía, 
solo falta la voluntad para 
proporcionársela.

Así, la falta de agua, insu-
mos y fertilizantes, así co-
mo la falta de apoyo de los 
gobiernos federal y estatal, 
tienen al campo de Morelos 
en la peor crisis de su his-
toria. La escasez de empleo 
y los problemas en el trans-
porte rural y las platafor-
mas digitales agravan aún 
más la situación, todo ello 
ante la indiferencia guber-
namental.

El agro morelense, en crisis por 
abandono oficial
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“Debemos prepararnos para gobernar”, 
dice líder de MORENA a jóvenes
ANGÉLICA ESTRADA  

“La izquierda opositora ha 
pasado a ser una izquierda 
gobernante y por ello de-
bemos prepararnos”, fue el 
mensaje que dio Citlalli Her-
nández, secretaria general 
del Movimiento de Regene-
ración Nacional (MORENA), 
a jóvenes de Morelos.

Durante su visita a Cuer-
navaca, la líder tuvo un en-
cuentro con jóvenes a quie-
nes resaltó la importancia de 

participar, “no solo buscando 
cargos públicos, sino asu-
miendo responsabilidades 
que contribuyan al bienestar 
del país”.

Previo al acto público que 
encabezó en la colonia "Pa-
tios de la Estación", Citlalli 
Hernández fue recibida por 
el gobernador, Cuauhtémoc 
Blanco Bravo, con quien 
abordó temas relacionados 
con las juventudes.

También destacó la im-
portancia del sector, reite-

rando que "los jóvenes, al 
menos aquellos que simpa-
tizan con MORENA, no es-
tamos en los espacios para 
cargarle la maleta a alguien 
o para sentirnos importan-
tes, ni tampoco porque que-
ramos ser políticos; no, las 
nuevas generaciones que 
estamos en la 4T debemos 
dimensionar lo que histó-
ricamente hemos pasado 
para  estar  aquí ;  hemos 
pasado de ser oposición a 
gobernantes, y esa es una 
gran responsabilidad".

La secretaria de MORE-
NA pidió a los jóvenes que 
no se desesperen porque 
a todos nos llegará el mo-
mento de ser alcaldes, regi-
dores, síndicos o diputados, 
por lo que debemos prepa-
rarnos.

Al evento asistieron mili-
tantes, simpatizantes e in-
cluso aquellos que aspiran 
a una candidatura dentro 
del partido obradorista.


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



